

Werk

Titel: Al-Anax

Jahr: 1819

Kollektion: Wissenschaftsgeschichte

Digitalisiert: Niedersächsische Staats- und Universitätsbibliothek Göttingen

Werk Id: PPN345284372

PURL: <http://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?PPN345284372>

OPAC: <http://opac.sub.uni-goettingen.de/DB=1/PPN?PPN=345284372>

LOG Id: LOG_0522

LOG Titel: Alme s. Spielkartenfabriken

LOG Typ: section

Übergeordnetes Werk

Werk Id: PPN345284054

PURL: <http://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?PPN345284054>

OPAC: <http://opac.sub.uni-goettingen.de/DB=1/PPN?PPN=345284054>

Terms and Conditions

The Goettingen State and University Library provides access to digitized documents strictly for noncommercial educational, research and private purposes and makes no warranty with regard to their use for other purposes. Some of our collections are protected by copyright. Publication and/or broadcast in any form (including electronic) requires prior written permission from the Goettingen State- and University Library.

Each copy of any part of this document must contain there Terms and Conditions. With the usage of the library's online system to access or download a digitized document you accept the Terms and Conditions.

Reproductions of material on the web site may not be made for or donated to other repositories, nor may be further reproduced without written permission from the Goettingen State- and University Library.

For reproduction requests and permissions, please contact us. If citing materials, please give proper attribution of the source.

Contact

Niedersächsische Staats- und Universitätsbibliothek Göttingen
Georg-August-Universität Göttingen
Platz der Göttinger Sieben 1
37073 Göttingen
Germany
Email: gdz@sub.uni-goettingen.de

ALMAÇARON, ALMAZARRON, ($45^{\circ} 32' E.$ $37^{\circ} 31' Br.$), Villa im span. Königr. Murcia, im Partido de Murcia, am Einfluss des Guadalentin in den Meerbusen von Cartagena, mit einem Kastell und einem Wachturm. In der Gegend wächst viel Spartum, das die Einwohner (5000) zu einer Art von Wollsammet, Matten u. s. w. verarbeiten. Auch findet man hier die berühmte Fabrikerde Almagre, die man zu S. Ildefonso zum Spiegelpoliren und in Sevilla zur Bereitung des Schnupftabaks anwendet, und reiche Alaunbergwerke. (Stein.)

ALMADA, Villa in dem portug. Estremadura, in der Correiaçāo de Setubal, am Tejo, Lissabon gegenüber, ($8^{\circ} 32' 30'' E.$ $38^{\circ} 37' 20'' Br.$), mit einem die Einfahrt in den Tejo deckenden Thurm, 1 Felsenschloß, 2 Pfarrk., 1 Kloster, 1 britischem Hospital, 700 Häuser und 3000 Einw. (Stein.)

ALMADE, heißen (nach der übereinstimmenden Erklärung in der englischen Encycl. und in Röddings Wörterbüche) sowol die kleinen gewöhnlich aus Baumrinde verfertigten Fahrzeuge der Neger an der Küste von Guinea, als auch gewisse (schnellsegelnde) Schiffe zu Calicut, die sonst Kathuri genannt werden. (H.)

ALMADEN, Villa in der span. Prov. Mancha, im Partido de Ciudad Real, mit 1 Spital, 1 Gefängniß, 300 h., 1600 Einw. und einem sehr alten Quecksilberbergwerk, das jährlich 12 bis 15,000 Etn. (nach Billefossé 25,000 Etn.) Ausbeute gibt. Die vornehmsten Gruben sind Almadenejos mit einer Ausbeute von 2 bis 3000 Etn., Castillo mit einer Ausbeute von 2500 Etn., del Pozo und de las Cuevas. (Stein.)

Almagan, f. Ladronen.

Almagest, f. Ptolemaeus.

ALMAGRE, eine braunrothe Fabrikerde zum Dhergeschlecht gehörig, die häufig in Spanien, z. B. bei Almagaron (s. vorher) und in Andalusien gefunden und zum Poliren und Färben, wie auch als adstringirendes Arzneimittel gebraucht wird. (H.)

ALMAGRO, Villa in der span. Prov. Mancha, im Partido de Ciudad Real, mit 2 Pfarrk., 8 Kl. und 8000 Einw.; Sitz der Großmeisterin der Damen des Ritterordens von Calatrava. Das Blondengewerbe beschäftigt in der Stadt und deren Gegend an 2300 Personen. Auch hat die Stadt einen Esel- und Mauleselmarkt und einen Gesundbrunnen. (Stein.)

ALMAGRO, (Diego von), spanischer Statthalter in Peru, hat seinen Namen von dem spanischen Dorfchen, in welchem er geboren wurde. Er war ein Kindling, wuchs ohne Erziehung im Lager auf und ging nach Amerika, wo er an soldatischer Tapferkeit, unermüdet Geschäftigkeit und unüberwindlicher Standhaftigkeit keinem etwas nachgab. Mit Pizarro und Hernando de Luque, einem Priester, fasste er 1524 den fühligen Plan, das große und reiche Königreich Peru zu erobern, auf welches die goldgierigen Spanier seit langer Zeit ihr Augenmerk gerichtet hatten. Pizarro übernahm das Oberkommando der gefahrlosen Unternehmung, und Almagro erbot sich, ihm die nötigen Vorräthe an Lebensmitteln und Verstärkungen an Truppen zuzuführen. Pizarro segelte am 14. Nov. 1524 mit 112 Mann von Panama ab, Almagro folgte ihm mit Verstärkungen, 1526 dran-

gen sie gegen die Küste von Quito vor, und erst gegen das Ende des Jahrs entdeckte Pizarro die Küste von Peru. Mit größeren Geschwerden, als dieser Zug verursachte, hatte noch keiner der vorigen Entdecker gekämpft; aber die kühnen Abenteurer besiegten alle Schwierigkeiten, Pizarro drang 1529 wirklich in das Goldland ein, plünderte die Einwohner, machte den Inka oder Monarchen Namens Atahalipa, mit eignen Händen zum Gefangen, und erwürgte ihn. Pizarro's Bruder, welcher mit einem Theil der ungeheuren, in Peru eroberten, Schätze nach Spanien ging, erregte dort lebhaftes Erstaunen. Nun strömte alles nach Peru, wo man die unglücklichen Einwohner den Thieren gleich behandelte. Nach grausamer Unterjochung des Landes, an der Almagro den thätigsten Anteil nahm, erhielt er 1534 vom König von Spanien den Statthaltertitel mit der Botmäßigkeit über 200 Seemeilen Landes, jenseits Pizarro's Gebiet. Almagro unternahm darauf die schwierige Eroberung von Chilli, eilte aber 1536 Pizarro's zu Hilfe, gegen den sich die Peruaner empört hatten, und befreite ihn aus der größten Gefahr. Allein die Streitigkeiten wegen der Abtheilung der Statthalterschaften zwischen Pizarro und Almagro, die schon vorher ausgebrochen waren, arteten zuletzt in gewaltsame Befehlungen aus. Hinterlistig schlug Pizarro dem besser gesinnten Almagro einen Waffenstillstand vor, um ihre Streitigkeiten dem Ausspruch des spanischen Hofes zu unterwerfen. Almagro willigte ein, und ließ Pizarro's Bruder los, der sich in seiner Gefangenenschaft befand. Bald darauf aber ließ Pizarro seinen Bruder mit 700 Mann nach Cuzco gegen Almagro anrücken, welcher am 26. April 1538 in einem entscheidenden Treffen geschlagen und gefangen nach Lima gebracht wurde, wo ihm der rachedurstende Pizarro als einem Hochverräther den Prozeß machen ließ. Der 75jährige Greis wurde im Gefängniß erdrosselt und nachher öffentlich enthauptet. — Er hinterließ einen Sohn von einer indianischen Frau aus Panama, (ebenfalls Diego) den er zum Nachfolger in seiner Statthalterschaft ernannte. Dieser fand wegen seiner guten Eigenschaften viele Anhänger, wurde aber 1542 durch Verräthelei ermordet, und mit ihm erlosch der Name Almagro und der Geist dieser Partei. S. die Quellen dieser Geschichte, Herrera, Gomara und Zarate, und Robertsons Gesch. von Amerika 2. Bd. 172 — 260. (Baur.)

ALMARGUER, ($300^{\circ} 44' 39'' E.$, $1^{\circ} 54' 29'' N.$ Br.), kleine Stadt im Vicekön. Neugranada in Südamerika, Prov. Popayan, an einem kleinen Gebirge, wo die Quellen des Flusses Cañca sind. (Stein.)

ALMAHIA, ein ganz unbekannter Gau, der nur einmal unter den St. Gallischen Schenkungen vom Jahr 760 vorkommt¹⁾, und wahrscheinlich auf einem Schreibfehler beruhet; denn an den Almunga in Sachsen zu denken²⁾, stehen doch die Zeitverhältnisse wohl zu sehr entgegen. (Delius.)

ALMAKEREK, Mallmkrog, Malmkrug, Dorf im Großh. Siebenbürgen, D. Albenser Gesp., Reteisch-

1) Neugart Cod. All. I, 34. 2) Neugart episc. Constant. I. 24.